

Los factores internacionales Y ESPAÑA

La política anglo-sajona con referencia a España es un eterno deshojar la margarita del sí y el no, sin llegar nunca a una decisión final. Hace tres años que se viene apuntalando el régimen franquista con esta política que, si no le da esperanzas definitivas de continuidad, le deja vivir precariamente pero le deja.

La versión que circula en ciertos medios es la de que los militares americanos, en tanto persista la tirantez de relaciones entre el Kremlin y la Casa Blanca, no apoyan las intenciones de los políticos del Departamento de Estado más favorables a la sustitución de Franco. Lo que pueda existir como verdad en este rumor importa poco frente a la realidad que nos interesa primordialmente: la situación del pueblo español.

Por otro lado, aunque relegada a segundo plano, la intervención inglesa no deja de influir en la cuestión, y es innegable que los laboristas se han pliegado por completo a las exigencias de los intereses capitalistas británicos, poco amigos de correr nuevos riesgos sin Franco. Así, pues, asistimos a una confabulación político-económica-militar de envergadura que se opone resueltamente a la liquidación del franquismo.

Claro que a éste no se le permiten expansiones considerables, por lo que se le mantiene a régimen de pan y agua. Cuando la inminencia de un colapso económico de carácter agudo se presentaba — las últimas semanas han sido extraordinariamente difíciles para la economía franquista — se acuerda el desbloqueo de los bienes españoles en Norteamérica y esta medida significa un nuevo balón de oxígeno para Franco. Entre tanto, el pequeño tráfico continúa, y a los puertos españoles siguen llegando, a una cadencia limitada, barcos cargados de automóviles, petroleros, barcos de carbón, etc.

Todo eso no sirve para superar la difícil situación económica del país, y la más difícil situación alimenticia de la clase trabajadora, pero permite mantener promesas, alimentar esperanzas entre los antiguos amigos descontentos y, sobre todo, sostiene el «estraperlo» oficial, permite el enriquecimiento continuo y desproporcionado de los que comercian escandalosamente con la miseria del pueblo.

A pesar de todo ello, esa política usaría de los imperialistas extranjeros no conseguirá detener el proceso inevitable de la caída del régimen. Cada día el odio y el desprecio por el franquismo van ganando nuevas zonas de la opinión pública, o penetran más hondamente en las que, desde el primer día, han manifestado secretamente su oposición inequívoca a la tiranía.

En este sentido, la opinión española vive actualmente intensamente trabajada por amplias y acerbadas corrientes de descontento, cuyo tumulto aumenta en el comentario cotidiano, en la audiencia cada vez mayor de que gozan los periódicos clandestinos y las emisiones antifranquistas, en la simpatía y el estímulo con que son acogidas todas las actividades subversivas contra el régimen.

En las ciudades, los hechos más insignificantes de la Resistencia encuentran un eco formidable entre el pueblo. En las regiones abruptas, donde operan los guerrilleros, la gente de los pueblos apoya y simpatiza con las acciones de los mismos. Es gracias a esta corriente de ayuda que alienta en los pueblos que los actos de la Resistencia son cada vez más frecuentes y seguros. Todo el pueblo español, y comprendidas aquellas clases consideradas más pacíficas, se ha vinculado solidariamente en la lucha contra el régimen de miseria y de esclavitud impuesto por las hordas de la Falange.

Es tal vez esta realidad incontestable que induce a los políticos imperialistas a no confiar mucho en las garantías de Franco. Saben que su ayuda al régimen sólo podría sostenerlo por algún tiempo, pero no desconocen la tenacidad, la fuerza libertaria del pueblo español, y están seguros de que el tinglado franquista ha de hundirse en la catástrofe y el oprobio. Por eso no lo aprueban oficialmente y lo dejan vivir, hasta que el pueblo complete su liquidación definitiva.

HAY QUE DEFINIRSE

LOS DEVANEOS POLITICOS y la urgencia de soluciones para España

Si repetimos una vez más que la solución del problema de España — por vía diplomática, presionando de la voluntad del pueblo — está en manos de Norteamérica, nuestros lectores van a tacharnos de reticentes. Pero es necesario decirlo una vez más como nosotros, una serie de afirmaciones que desamos caponer.

La primera de estas afirmaciones, también suficientemente conocida por todo el mundo, es que los EE. UU. sólo están dispuestos a apelar a Franco a cambio de la implantación de una monarquía lo más liberal posible. Lo ocurrido en distintos países, así como nuestra propia experiencia, lo demuestra con creces.

Si a esto añadimos que ciertos sectores del antifranquismo español buscan por todos los medios el apoyo de aquel país para darle al nuestro una solución, sea cual sea, y que nosotros queremos que concluya con que los que así actúan no hacen más que laborar por la restauración de la monarquía, y el sílogismo es perfecto.

Claro que ellos nos impugnan por sofistas, diciendo que lo que pretenden es la expresión de la voluntad del pueblo español, pero eso es — y ellos lo saben tan bien como nosotros — es precisamente lo que no obtendrán.

La cadena de evasiones

TOLOUSE. — Según datos recientes, desde la reapertura de la frontera común entre Francia y España, unos doce mil españoles — casi la mitad soldados de Franco — han desertado su país huyendo del hambre y de la tiranía falangistas.

jamás de los yanquis. Los monárquicos, en esas esferas, conocen bien la atmósfera por la que navegan. Y prueba de ello es que, a pesar de la insistencia de los sectores referidos, no se prestan a convenios ni ententes, seguros de que si esa "solución" llega a producirse, solamente a ellas estará destinada, y no ven la necesidad de ceder algo de su terreno que lo tienen completamente conquistado.

Todo esto son verdades que nadie ignora, luego todos cuantos estén dispuestos a aceptarlas como "realidades imperiosas", sacrificando las esperanzas que los trabajadores españoles tienen puestas en el antifranquismo, que lo digan claro y no sigan dándole más vueltas a la sarta de la demagogia. Hemos perdido demasiado tiempo, ahora ya; hay que definirse!

LAS PREOCUPACIONES MILITARES DE FRANCO

Madrid. — (OPE). La Administración franquista ha publicado los datos concernientes a la distribución de las fuerzas militares en España en Diciembre de 1940. Pero tales datos no comprenden sino a las tropas españolas, sin incluir a las indígenas.

- Las concentraciones caracterizadas se hallaban en:
- Madrid, más de 50.000 hombres.
 - Barcelona, más de 25.000 hombres.
 - La Coruña, más de 20.000 hombres.
 - Cádiz, más de 20.000 hombres.
 - Baleares, más de 16.000 hombres.
 - Canarias, más de 16.000 hombres.

En la frontera pirenaica, la máxima concentración se hallaba en Gerona, con unos 10.000 hombres.

Si se prescinde de las concentraciones de Madrid y Barcelona, todas las demás parecen inspiradas por las preocupaciones del Eje.

En La Coruña, en Baleares y en Canarias se concentraban las fuerzas en previsión de desembarcos ingleses; en Cádiz para el ataque contra Gibraltar. En la frontera pirenaica, la máxima concentración había de hallarse donde no hubiera tropas alemanas al otro lado de la frontera, es decir en Gerona.

Riña con refugiados nazis en Bilbao

BILBAO. — Hace aproximadamente un mes se suscitó una disputa en Durango entre tres jóvenes locales y otros tres alemanes nazis refugiados que trabajan como peones en la industria de dicha villa.

La disputa se agrió y comenzaron a cruzarse golpes entre ambos bandos, cuando llegó al lugar del incidente un grupo de seis o siete personas que acababa de salir de su bar próximo. Y antes de que hubiera tiempo de intervenir apareció la guardia civil, que procedió a la detención de todos ellos. — (O. P. E.).

EXTRANJEROS EN ESPAÑA

LA MISERIA ESPAÑOLA DENUNCIADA EN LOS PERIODICOS DEL MUNDO

La revista ilustrada «L'Europeo» del 30 de mayo publica un nuevo artículo del periodista Mario Fannucio de su reportaje sobre la España franquista en el que se refiere

a las condiciones de vida actual, al contraste entre el lujo y la miseria extrema que el observador aprecia y a los refugiados nazis y fascistas italianos que viven bajo la protección de Franco. Comienza diciendo así:

«En ningún país como en España aparece tan a la vista la desproporción entre la riqueza y la miseria. Después del fúer jacobino de las reformas, llevadas a cabo desordenadamente durante la segunda República, las cosas han vuelto al punto de partida. Y la vida española ha vuelto a tomar su tono inmóvil, orgulloso y conservador. Sin embargo hoy día en ningún país del mundo como en España, el sentimiento de la envidia social y la rebelión contra las injusticias, de esperanza en una mañana mejor, se anulan en una resignación tan completa, de manera que casi todos no esperan otra cosa que de vivir como hasta ahora lo han hecho. En un lado de la barriada, la pequeña casta de los privilegiados y de los riquísimos; por otra la multitud infanta de los pobres sin esperanza. Son dos mundos incommunicables. En frente de los millones de trabajadores, obreros, empleados, pequeños comerciantes y modestos propietarios, que no se sabe como consiguen vivir, he aquí los grandes feudales, los propietarios de tierras como una provincia entera, las grandes familias hereditarias de los banqueros industriales, los Mathieu, los Urrutjos, los Urrutia, los Oriol, los patrios con nombres prestigiosos, el Duque de Alba, el Duque de Sotomayor, el Duque de Fernán Núñez, el Duque de Hornosuelos, y luego los mercaderes enriquecidos con la guerra de Europa y con la neutralidad de Francia. En Madrid, los grandes coches americanos de los de la bolsa negra se desfilan silenciosamente junto a los viejos Rolls Royce de algún grande de España... y se paran ante las inmensas Bancas de mármol de la Gran Vía, delante de los colosales Hoteles en estilo Liberty, delante de los Clubs de noche. Nadie diría, viniendo a esta gente, que a algunos kilómetros de la ciudad, en la áspera campaña castellana, los campesinos viven en las mismas condiciones de hace un siglo.»

Por su parte, el periódico «Daily Mail» (Edición continental del día 1 de Junio, publica un artículo, fechado en Madrid, del enviado especial de la Agencia «Overseas News», Denis Plimmer, en el que describe

las impresiones recogidas durante su estancia y los contrastes de lujo desmesurado y de miseria que ofrece la vida en aquella capital.

Señala, entre otras cosas, que «pueden verse nazis alemanes y austriacos, elegantemente vestidos, dirigirse al restaurant de Otto Forcher a gastar 200 o 300 pesetas en la mejor cena que hoy puede servirse en Europa, y quizás en el mundo». Y apunta por otra parte, la abundancia de mendigos en las calles céntricas.

Aludiendo a la carestía de la vida y la situación de la clase obrera, señala: «Se pueden adquirir nuevos artículos, pero una docena cuesta más que el salario entero de un día de un obrero. Se pueden comprar todas las prendas de vestir que se deseen, pero el obrero tiene que destinar el importe de diez días de salario para poder hacerse con un par de zapatos. Esta es la razón por la que los obreros se dedican por lo menos a dos ocupaciones distintas y a tres con frecuencia. Y por ello también cada miembro de una familia modesta se dedica a alguna clase de trabajo, muchas veces ilegal. Y esta es la causa asimismo por la que la poesía mantenida artificialmente a una alta cotización exterior, va perdiendo constantemente su valor adquisitivo.»

Así se juzga a Franco fuera de España, esa España que él está arruinando y envejeciendo.

EN LOS PRESIDIOS FRANQUISTAS

Presos gravemente intoxicados EN EL PENAL DEL DUESO

Sancti Sp. — (OPE). Dimos cuenta en una información anterior que los presos políticos que se encuentran en el Penal del Dueso habían realizado un plantón de protesta, colectivo por la escasa y mala calidad de la alimentación que se les suministra.

Concretando aquella referencia hemos de señalar que en dicho Penal se ha originado una intoxicación casi general que alcanza a 800 presos — habiendo resultado muertos varios de ellos — por las malas condiciones de alguna comida distribuida.

Pero a pesar de esta grave circunstancia, la Dirección del Penal nada ha hecho en estos días para poner algún remedio a la situación. El Penal del Dueso es probablemente la prisión franquista peor alimentada. Y cuando se cuenta como están las restantes en este aspecto, cabe imaginar las condiciones en que vivimos los presos del Dueso.

Próximamente daremos detalles de las importantes noticias que nos llegan de este Penal. Pero a pesar de esta grave circunstancia, la Dirección del Penal nada ha hecho en estos días para poner algún remedio a la situación. El Penal del Dueso es probablemente la prisión franquista peor alimentada. Y cuando se cuenta como están las restantes en este aspecto, cabe imaginar las condiciones en que vivimos los presos del Dueso.

10 de Junio de 1948
Año V
N.º 144
Correspondencia: Floreal PUIG
24, Rue Sainte-Marthe
PARIS (X^e)
Precio: 8 francos

ORGANO DE LA F.I.J.L. EN FRANCIA
CRONICA DE MADRID

LA AYUDA DEL FRANQUISMO a los fascistas refugiados en España

En España, los fascistas de distintas nacionalidades refugiados en el país, se dividen también en varias categorías sociales. Están los de alto rango, los que eran «algo» bajo los antiguos regímenes fascistas de Europa y que han salvado parte de sus fortunas o viven extraoficialmente protegidos por las autoridades y fascistas españoles de alto copete. También existen los que, no poseyendo grandes bienes, al socaire de protecciones y facilidades oficiales, se han establecido en España, montando negocios industriales o comerciales de la más diversa índole y en esta categoría pueden incluirse también los técnicos extranjeros (alemanes e italianos principalmente) que han sido ocupados en industrias y empleos nacionales. Por último están los que se dedican a cualquier suceso de trabajo de ínfima categoría y los que viven del amparo de los que pueden más.

Toda esta resaca, restos del naufragio nazi-fascista, forma una colonia numerosa, como ya señalábamos en una crónica anterior, completamente separada de la vida popular. Es más, el pueblo aborrece a todos estos personajillos con el desprecio

de derrotados, protegidos por las autoridades, llegan a comportarse de una manera insolente. No cabe nin-

guna duda de que toda esa gente espera un resurgimiento del fascismo en Europa, y en España operan como en su propia casa, llegando el cinismo de muchos de ellos hasta la orgulloso actitud de cara al pueblo español, como si vivieran en país conquistado.

Algunos de ellos son particularmente agasajados, y figuran entre los asiduos de la alta sociedad. La famosa Clara Petacci, que siente la pasión del cine, ha conseguido algunos «papeles». En los salones de la aristocracia madrileña son recibidas las más «brillantes» figuras. No hace mucho fue el francés Bonnard, ex-ministro de Vichy, ha hablado en una de esas tertulias, referencia publicada por la misma prensa franquista en los más destacados se les ve en los bares elegantes, alternando con los falangistas notorios, que son los que más dinero derrochan en esas clases de sitios. En realidad, nunca en Madrid ni en Barcelona se ha visto un derroche de lujo en cabarets y espectáculos frívols como ahora. La fauna burguesa y sus devotos «de marcas» necesitan eso para desfilarse todo lo que roban miserablemente a los trabajadores españoles.



«NEGRAS TORMENTAS AGITAN LOS AIRES...»

La última categoría de esos «refugiados» extranjeros está bien asistida por un organismo católico-oficial llamado O. C. A. R. E. (Otra caritativa de asistencia a los refugiados extranjeros). Este organismo es el que se encarga de situar en empleos bien remunerados y de tramitar y facilitar toda clase de demandas de los «refugiados» fascistas de todas las nacionalidades que se hallan en España. Este organismo, también, de acuerdo con los servicios fascistas internacionales, consigue pasaportes (o la entrada clandestina si es más conveniente) de los fascistas que hallan interrumpida fuera de España. Esta actividad, claro está, no son reveladas. La obra pública de la O. C. A. R. E., de la que da cuenta la Prensa franquista, es la del cuidado de colonias de niños yugoeslavos, polacos, etc., que han sido recogidos en la península por el cuidado de este organismo.

Posiblemente, las ramificaciones de la O. C. A. R. E. en el área internacional son muy perfectas porque para mantener, estas clases, cuenta con dinero y apoyo oficiales en todas partes. Es por eso que el tráfico de fascistas rematados desde los campos de concentración europeos con España funciona bastante bien, e incluso el tráfico de fascistas radicados en España con la Argentina de Perón y otros repúblicas sudamericanas. Sin ninguna clase de dudas, la organización de socorro del fascismo está bien montada, es más organizada que en otros países. En España, con el apoyo omnipotente de la Iglesia. Seguramente no tendrán las mismas facilidades para moverse, ni se acortan a sus anchas en sus lugares de exilio, los refugiados antifascistas que se vieron obligados a abandonar sus países durante la hora V del nazifascismo. Sobre todo, pensamos en los exiliados nuestros, para los que el martirio del destierro no se ha terminado todavía... — R. S. P.

MITIN EN PARIS Pro-Internados de KARGANDA

La Federación de Deportados e Internados Políticos nos participa su decisión de celebrar un mitin en París el día 11 de Julio, a las nueve de la mañana, en el Palacio de la Mutualité para impulsar la campaña destinada a la consecución de la libertad de los 58 antifascistas españoles individualmente retenidos en el campo de concentración de Karganda.

Próximamente daremos detalles de las importantes noticias que nos llegan de este Penal.

TEMOR POR EL FUTURO

El mes de Mayo ha sido el escogido por los Servicios de Ayuda a la Infancia de la ONU para realizar una colecta mundial en favor de los niños y los adolescentes subalimentados de todo el mundo. Como el increíble ciudadano de hoy sólo se deja sugerir por la elocuencia irrefutable de las cifras, esos Servicios de la ONU han argumentado su campaña con la estadística siguiente: De 800 millones de niños menores de 15 años, 460 millones sufren hambre y, aunque la campaña internacional de ayuda emprendida por la ONU diera excelentes resultados, 230 millones quedarán marcados indeleblemente con el estigma del raquitismo.

Pero aún hay más. En Grecia, las nuevas promociones son varios centímetros más bajas de talla que el tipo medio anterior a la guerra. Y el golpe final no lo ha dado la ONU, con sus prodigiosas y lamentables estadísticas, sino los Consejos de Revisión militares de los Estados Unidos, comprobando que el 40 por ciento de los conscritos no eran útiles para el servicio militar. Depauperación? No es posible. Ese estigma se da en menor escala en Norteamérica. Hay otras causas de degeneración física del hombre americano, otras causas más complejas y, en buena parte, el alcohol. El americano medio es uno de los mayores consumidores de alcohol de nuestros días.

Sea como sea, ahí está la realidad. Una realidad triste. El hombre, nacido para vivir, dotado de una inteligencia que, bien utilizada, le ayudaría a vivir mejor, camina hacia su degeneración y su propia ruina. Las monstruosas deformaciones inherentes a la vida moderna, al fenómeno del industrialismo y sus derivaciones degradantes: aglomeraciones urbanas insalubres, tarea embrutecedora, alimentación artificial, etc., se añaden esos suplementos engendradores por el vicio: alcoholismo, venéreo, nicotina, y su secuela de alteraciones nerviosas, psíquicas, que conducen a nuestra humanidad hacia la completa degradación.

Y a todo eso, señores, hay que agregar todavía, si queremos obtener un cuadro completo, las luchas civiles y las guerras internacionales. ¿Qué consecuencias sacamos de la que hace poco terminó? Un mundo de catástrofe, en el que existen 460 millones de niños — los grandes cuentan aparte —, que sufren hambre, y un caos político, social y económico que mantiene las casas de salud abarrotadas y a los psiquiatras en permanente actividad. Pero si creemos a Einstein, la próxima será peor, mucho peor... Y el nuevo tipo de hombre que surgirá de la misma nadie puede predecir como será.

Señales de la abdicación del hombre

El hombre construye su vida y su destino. Ser hombre es eso y, si en ello no hay humanidad ni perspectivas de humanidad, no nos detengamos en sus excesos, que tal vez inconscientemente conducían al antiluminismo de un sector enorme en el instinto vital — combatía la moral de rebaño y la pesadumbre impetuosa de una ética enferma de impudencia y desprecio a las leyes de la ley, rebelión suya contra lo anti-natural, creaba en realidad la noción de soberanía humana. Y si el individuo no ha alcanzado todavía a forjar su vida, si claudica su voluntad ante formas creadas y transitorias, si se resigna ante el destino, si abandona la resignación sumisa de aquél que tropieza con una muralla maciza e imponente, es justamente la carencia de voluntad de poder lo que le obliga al fatalismo de acatar un camino marcado, que en el fondo detesta y desearía transformar.

El acatamiento a lo que está establecido y que sería imposible transformar. Engranaje de una máquina monstruosa, cumple su función mecánica y de cuando en cuando, seductor, a solas, vislumbra una vida más bella. Pero no intenta realizarla. ¿Qué nuevas las posibilidades de éxito...

El problema más angustioso de nuestra época puede resumirse en — que alienta en el hombre de nuestro siglo — por allí quizás comenzará la resurrección. Ahora... ahora habla de la guerra como de algo inevitable, fatal, en que se desencabará un día por la fuerza de las circunstancias, que son tan poderosas como el natural en el que la sociedad se verá envuelta sin poder eludirlo; — es que él vive en el ciclo, el rayo, el terremoto...

por Ricardo Mejías Pena

Ante las perspectivas de una nueva guerra mundial, sobre todo, la claudicación absoluta de la humanidad tiene un sentido trágico y agobiador. Es que ya no quedan espaldas de contrainfantasmas que son tanto feos, como ya no quedan espaldas de contrainfantasmas que son tanto feos, como ya no quedan espaldas de contrainfantasmas que son tanto feos, como ya no quedan espaldas de contrainfantasmas que son tanto feos...

TEMAS LITERARIOS

EL AMIGO MIGUEL DE CERVANTES

por Carlos Vicuña

Tal vez el 29 de Septiembre de 1647 nació Cervantes de unos hidalgos pobres de Alcalá de Henares y peregrino casi setenta años por tierras y mares, fue un hombre de un alma flojada y una mente espontáneamente clara y penetrante. Cuando uno lo ha frecuentado en sus libros vívidos y en sus versos desahogados, siente que tiene en él un amigo, de esos amigos sencillos, francos y leales, que valen más que el oro y que la mira.

Un verdadero amigo es un ser transparente y siempre igual y siempre decidido, a quien uno encuentra cada vez que lo busca y muchas veces aunque no se haya acordado de buscarlo. El buen amigo es más viejo que uno y más sabio, y más rico, y más generoso y más tranquilo. Lo convienen nuestras penas y dolores, lo exaltan nuestras alegrías, pero no lo ofuscan nuestras pasiones ni nuestros descalabros. Un amigo, un grande amigo, es a menudo el padre, y raras veces el hijo. Porque el verdadero amigo siempre da, y sobre todo, sabe dar el manantial perenne y refrescante del afecto o prestar la alianza invulnerable y protectora del consejo.

En los libros de Cervantes hallamos amigos creales y también amigos fraternales, entrañables, y también aventuras sagaces y claras, que parecen alumbrar el camino y escurrir las almas de los trajinantes con que nos topamos peregrinando. Es un hombre sencillo, que se ríe de la pedantería y de los sabios, de la angustia alisonada y de las fantasías descomunales; pero que tiene, como su hijo Alonso Quijano, fe en el amor y en la justicia, y un hábito tremendo de lealtad y de bravura. Combate a los malandrines hasta más allá de la muerte, no porque lo engañen las circunstancias y mirajes, sino porque al buen español no le sobra arrodillar la muerte ni el fracaso. En el camino de Lepanto o en el baño de Argel, en la toma de Túnez o en los estrados tortuosos de Toledo, o en la espada de Juan de don Gaspar de Espelleta, es siempre el mismo varón sencillo e imperterito.

Había en Cervantes una sagacidad benigna. Su genio le permitía penetrar al fondo de las almas, y contar recogido los ardores del pícaro. El pícaro Berganza, que es también hijo suyo, como don Quijote y como Tomás Rodaja, sabe más de hospitalidad y de buscavidas que un confesor de beatas; pero esa sabiduría no lo hace maligno, no le pervierte el corazón ni lo desmoraliza. Es porque Berganza, como don Quijote, como Tomás Rodaja, es hijo legítimo de un hombre admirable, benigno y fuerte, que sabe vencer a los malandrines y dominar la desgracia, y que sabe también que el amor es la primera ley del mundo y la lealtad la segunda. No es el suyo tampoco un amor en-

simismado y sin ternura, sino una emoción generosa y constante, comunicativa y llena de humildad. Cervantes vive entusiasmado, dándose siempre con un fervor incansable, y sólo se ríe con ganas de la hinchazón de los gestos y palabras. Felipe II no escapa a sus sarcasmos, como don Belianis o Maese Nicolás. Penetra a los seres hinchados, tanto a los que rodaron en carne y hueso por la vida, como a aquellos otros de su fantasía, a los que él prestó tanta carne y tantos huesos, que parecen todavía perdurar y rodar tierras por todos los rincones de Castilla y por todos los ámbitos de esta hija mayor de Castilla que es la América nuestra. (Pasa a la tercera página.)

EL CINE

«Enamorada»

El cine mejicano nos envió el año pasado una obra maestra: « María Candelaria ». El mismo equipo realizador nos ofrece ahora « Enamorada », con Pedro Armendáriz y María Félix.

La producción mejicana es mucha y variada, pero según versiones bastante mala. Tal vez es una prueba que corrobora esa opinión el hecho de que a Europa no han llegado más que las producciones de Fernández y Figueroa, reducidas hasta este momento a « María Candelaria », « Las abandonadas » y « Enamorada ».

Este último film, aunque digno de verse, no alcanza la perfección técnica, fotográfica y emotiva de « María Candelaria ». Lo social, que se insinúa en el prólogo, cede toda la plaza apenas comenzado el film a la intriga amorosa. El general revolucionario (Pedro Armendáriz) queda reducido al papel de hombre obsesionado por la presencia de una mujer rica (María Félix) que desprecia su condición de « perlado ».

Desde luego, Pedro Armendáriz confirma su calidad de actor de primera clase, y María Félix su aureola de mujer hermosa, aunque el film en parte las cualidades artísticas que poseen sin ninguna clase de dudas, Dolores del Río.

Este film tiene inmejorables escenas, cuyo tipismo aseguran su éxito en todos los cines de Europa. Nos referimos, claro está, a su éxito comercial... Última, para nosotros, es que el tema de la Revolución mejicana aparezca en la cinta tan apagado.



Reflejos de una época

Después del hombre, el hombre

En estos tiempos en que vivimos, déjase sentir en todas las demostraciones humanas del arte, una tendencia de retroceso hacia lo primitivo, que en pintura se denomina subrealismo; en música, americanismo o « hot », y que en poesía muchos han dado en llamar cubismo.

Nosotros no creemos que esto sea debido a una coincidencia casual, sino que por el contrario existe, una causa común reflejo de esta época, sobre todo por lo que a poesía se refiere, que es a la que vamos a referirnos.

La poesía que podríamos llamar clásica, es ha caracterizado — y sigue haciéndolo — por su acusado humanismo. Su norte ha sido siem-

pre la búsqueda del hombre, desde sus más íntimos sentimientos a sus más amplias exteriorizaciones. ¿ Ha logrado la finalidad que se proponía? Seguramente, no.

El hombre se nos ha mostrado hasta hoy como una entidad infinita, en la que por mucho que se ha profundizado jamás se ha llegado hasta su centro. Así, pues, la poesía humanista se ha encontrado ante un camino ilimitado por el que ha avanzado, marcando jalones al compás del propio progreso de la Humanidad.

Puede decirse que hasta hoy cada época ha tenido sus poetas que han conseguido expresar casi por entero el ambiente de ésta, y en eso ha consistido precisamente la riqueza de

la poesía. Creemos poder afirmar que hoy no se da el mismo caso. Y que únicamente a esto es debida la crisis poética de la que tanto se hablan y se entremeten los comentaristas, si bien creyendo en la escuela clásica sin ser capaces de dar un paso más en su camino — en que las actuales circunstancias de la vida humana, nos obligan a codearnos con la cruda realidad, no se prestan a abstracciones de tipo poético. Este razonamiento es enteramente inexacto porque la poesía, que tal ha podido llamarse, jamás ha sido una abstracción fuera de la realidad; contrariamente lo que se pretende demostrar, la poesía fué y debe ser la expresión sublimada de esa misma realidad, para conseguir lo cual es preciso acudir a ella misma, sintiéndose lo más íntensamente posible.

Lo cierto es que muchos de los poetas a los que merceditamos llamamos clásicos y otros posteriores pertenecientes a la escuela romántica, lograron ir tan lejos que han marcado una especie de meta que sobrepasa quizás nuestra propia época. Los poetas actuales sintiéndose incapaces de rebasarla, chocando contra ella, se revuelven con un efecto de retroceso, y es aquí donde se origina la vuelta hacia lo primitivo. No pudiendo perforar una fibra más del tejido humano se vuelven hacia los objetos, como el salvaje hacia sus ídolos de palo.

Admitiendo la imposibilidad de mejorar hoy por hoy lo hecho — imposibilidad en la que nosotros personalmente no creemos, aunque si nos doblegamos ante la realidad de que nada ha venido a justificar nuestras esperanzas — existen todavía otros caminos preferibles al retroceso.

Hay la poesía de las verdades laterales — puertas semiabiertas — a lo largo del camino recorrido — que nuestros clásicos no tuvieron tiempo de descubrir, fija su idea en la marcha progresiva. Adentrados por ellas no será ciertamente superarlas, pero sí redondear la obra comenzada, y abrir nuevas posibilidades de avance. Esto es indudablemente lo que han hecho muchos de nuestros poetas costetanos que nos permitimos llamar revelaciones.

En el fondo, es preferible esto al abandono, porque el camino del arte no es otro que la expresión de la Humanidad y de lo que ésta significa dentro del círculo de la naturaleza. Y a medida que avanzamos veremos cómo después del hombre no encontramos más que al Hombre.

Biblioteca General de la UNO.
Hemeroteca General
CEDOC

Hay algo sin embargo indiscutible. El mundo, si menos ahora en que el recuerdo de la última guerra está candente todavía, odia la idea de una nueva catástrofe, instintivamente casi, ama la paz — conoce la guerra, eso es suficiente. Pero el absurdo anacronismo de la fantasía que se impone ante un hombre, un partido, un poder, un estado, no es el mismo. El íntimo pacifismo — y lo magnífico — pero se debiera humildemente en virtud del fatalismo; el ciudadano, el patriota reemplaza al individuo humano.

El papel del hombre actual semeja ser simplemente el de espectador. Su obra actante es mínima y la multitud que la anterior. Por el contrario, cuando está su rastro, su influencia? Indica buscamos los valores humanos. « la guerra es inevitable » — confesión clara de esterilidad — es prueba incontestable del eclipse de valores humanos.

Cada crisis de nuestra civilización, pese a que parezca siempre sinfona de dolor, siempre es un momento de guarda en sí un indicio inequívoco de renacimiento futuro. Todo lo está presente mientras se conserve un fragmento de fe y entusiasmo: no importa en qué, no importa su número. Importa sólo que la voluntad no deje de ser la viva del cielo, de nuestro cielo.

LA MARCHA DEL TIEMPO

NUESTRO CAMINO POR UN MUNDO MEJOR

Es indudable, y no podemos negar ahora la evidencia, que los avances humanos son considerablemente en muchos órdenes eficaces al repasar la Historia. Pero esta comprobación no puede estancarnos en una situación de conformismo estúpido. Sin embargo, tampoco debemos dejarnos arrastrar a conclusiones desastrosas. En efecto, con todos sus fallos derivativos y aplicaciones, la organización actual nos permite gozar de las ventajas de la locomotora, el automóvil, la electricidad y sus fallos derivativos y aplicaciones múltiples, la imprenta, etc. Es evidente que esta situación, contrastada con la de los esclavos que arrastraban, en realidades miles, los bloques de piedra con los que se levantaron las pirámides de Egipto, por ejemplo, es mucho más ventajosa.

por SERGIO ROMERO

La reacción casi mítica contra el maquinismo es una expresión devarnaría. El volumen demográfico actual del mundo no permitiría una satisfacción completa de las necesidades de la población humana a través del cultivo rudimentario, del tejido primitivo y de la habitación más o menos tribal. La marcha de los siglos y el combate de los hombres ha sido para algo. La lucha contra los elementos y los obstáculos extra-naturales, sostenida por las generaciones pasadas, no se hizo para que

obtuvieran según la presión de una acción determinada. Para acentuar la acción, para aplicarla más convenientemente siempre en beneficio del hombre y de su aspiración permanente a la justicia y a la libertad.

Pensar que la Anarquía es un ideal realizable a plazo fijo es una soberana equivocación. Y pensar que la lucha por ella, hoy, tiene ninguna significación práctica, es error tremendo. Porque la Anarquía, como toda tendencia al bienestar huma-

no, se realiza permanentemente aunque no sea en forma total. Hay todo un cúmulo de cualidades morales que son una forma de realización anárquica en los que se adornan con ellos. Y hay un fin de motivos cotidianos que mejoran y elevan el nivel y el sentido moral de la vida que son, indudablemente, anticipaciones precoces de una futura convivencia libre. Antes que nuestro ideal tuviera una filosofía definida, unos principios seguros y fundamentados, centenares de generaciones habían preparado, con mensajes cada vez más difusos, las condiciones intelectuales y espirituales propicias a la eclosión del anarquismo.

Empiezan a surgir las intenciones reales de los capitalistas americanos sobre el destino de los fondos del llamado Plan Marshall.

Estos diez millones están destinados a sostener la propaganda americana y los beneficiarios serán las publicaciones internacionales y las casas de cine.

Como se verá, el plan de americanización de Europa, de acuerdo con los intereses morales y materiales del capitalismo americano, está en marcha.

Cartas de Nueva-York PALESTINA EN NUEVA YORK por ALEJANDRO SUX

UE la actualidad de Palestina no decae en Nueva York, es casi una perogrullada, si se tiene en cuenta que viven aquí más de DOS MILLONES de hebreos, de los cuales 600.000 en el barrio del Bronx, casi 1 millón en el de Brooklyn y más de 300.000 solamente en el de Manhattan, que es la isla donde se originó la ciudad, hoy centro de negocios, diversiones, educación, etc.

Desde que el intrincado y sangriento problema de Palestina fue planteado por las Naciones Unidas y solucionado teóricamente con la división en dos Estados, los judíos de Nueva York despliegan actividades múltiples y ruidosas para ayudar a sus correligionarios sionistas, que se batan por dar a luz un Estado judío viable, ya que el reconocido por algunas potencias, parece que se desangrará hasta morir.

Las comisiones judías encargadas de recolectar fondos para Palestina, inundan los buzones postales con prospectos y cartas; en los grandes rotativos, matutinos y vespertinos, los anuncios-proclamas de esas comisiones, llenan medias páginas con frecuencia, y a veces hasta páginas enteras; en las estaciones de ferrocarril, de autobuses o de aviación, muchachas uniformadas, simpáticas, bellas, decididas y exigentes, esgrimen alfileres que agitan constantemente haciendo sonar las dádavas de cobre, níquel o plata.

Los comités judíos de Nueva York asignaron a la ciudad 20 millones de dólares para el fondo de Palestina, y las colectas son tan grandes que esperan que la suma se triple, antes de la fecha adoptada para finalizar la campaña benéfica. Repados en camiones dotados de amplificadores, jóvenes judíos de ambos sexos, recorren las calles más frecuentadas; las esquinas más concurridas les sirven de improvisadas tribunas, y desde sus vehículos explican los acontecimientos de Palestina, los derechos históricos del pueblo judío sobre la Tierra Santa, exhortan a secundar a los sionistas en su lucha por la Civilización, prometiendo extender su influencia democrática y espiritual hasta los confines del Asia Menor, acabando con las costumbres medioevales que son las normas en los países árabes.

Como a los norteamericanos — y hoy a los que no lo son también — impresionan las cifras más que cualquier otro argumento, los oradores israelitas apelan a los números con frecuencia.

— Durante la guerra mundial número dos, la Palestina Hebrea publicó más de 3.000 libros en idioma hebreo, entre los cuales 575 de literatura, 189 de versos, 56 de teatro y 223 traducciones, generalmente del inglés.

El Aviv, la capital de la República de Israel, tiene actualmente alrededor de 200.000 habitantes, Jerusalén tiene unos 160.000. Haifa 130.000 y Jaffa cerca de 100.000. Se ha desarrollado la agricultura en muy pocos años, especializándose en el cultivo de las frutas cítricas, a causa de que son apropiados clima y suelo.

El aspecto político internacional se menciona a penas, y cuando se le menciona es para acusar a Gran Bretaña de estar ayudando descaradamente a los árabes, para proteger a los accionistas de las compañías petroleras... olvidándose que a Turquía, país musulmán, se le arma copiosamente con el petróleo de la República de Israel, por la puerta de entrada del paraíso petrolífero de Arabia, cuyas reservas se calculan en VEINTE Y SIETE MIL MILLONES DE BARRILES...

La lucha de Palestina es considerada aquí como el encuentro violento del idealismo judaico y el realismo anglo-sajón; mientras el Presidente Truman, por razones electorales, se apresuraba a reconocer al nuevo Estado Hebreo, la novísima compañía petrolera llamada American Independent Oil, apoyada por el Gobierno de Estados Unidos, reanuda UN MILLÓN de dólares al día, entre los cuales, para el judío y musulmán fanático, con el objeto de que se permitiera abrir algunos pozos en su territorio...

Toda esa región árabe es la manzana de la discordia internacional; por su petróleo, nervio de la guerra y de la industria, se están matando árabes y judíos, por cuenta de intereses que no son judíos ni árabes; por su petróleo es muy posible que se venzan a las manos los de Oriente contra los de Occidente, y mueran millones de pobres diablos a los que habrán llevado al campo de batalla en nombre de alguna otra fórmula mágica, como las que se usan en estos casos, y que saltan el patrón cuando se trata de dinero.

Algunos árabes empiezan a comprender esto, y son muchos los judíos que lo comprenden ya, sin embargo los judíos de Nueva York, sin excepciones, contribuyen con largueza a sostener a sus correligionarios de Palestina en su guerra contra el mundo árabe, que está sacando las castañas del fuego... que interesen a intereses británicos y norteamericanos.

OPOSICION INTERNA

LA más importante oposición al peronismo no hay que buscarla tanto en el interior como en el exterior, la Argentina. Este es así porque Perón y su heterogénea camarilla supieron trabajar demagógicamente e intensivamente sobre la clase trabajadora industrial del país, conquistando rápidamente sus simpatías.

El estado de verdadera esclavitud que sufría el campesinado, el miserable standard de vida del obrero urbano, todo esto paralelo a un florecimiento económico de grandiosa envergadura, permitió al peronismo el otorgamiento de concesiones que aparecieron magnificadas ante las ardientes pupilas de un pueblo que había sufrido simplemente mucho.

La intencionalidad del peronismo en su avance arrollador hacia el seno mismo del proletariado argentino, consistió en haber sabido presentarse alentando consiguientemente a las masas a su favor, sin tener en cuenta a los obreros a luchar contra la burguesía y el imperialismo extranjero.

Por otra parte, los integrantes de la llamada Unión Democrática — desahogado contubernio de radicales, demócratas, socialistas, comunistas, etc. — naciendo habían capitalizado a su favor, en estos años de actuación, y los dos últimos sectores enumerados se dedicaron a destruir el fervor revolucionario de la clase trabajadora a partir de 1930, fecha en que la Forja pierde sus efectivos militantes a raíz del golpe de mano uriburrista del 6 de septiembre.

El peronismo, pues, se concretó a gritar una verdad palpable y general. Acusó, con documentos en la mano, a todos los sectores de la Unión Democrática, demostrando que habían trabajado al servicio de intereses extranjeros, que eran culpables de la miseria del pueblo.

Sobre un terreno tan bien abonado, el peronismo, pues, se concretó a gritar una verdad palpable y general. Acusó, con documentos en la mano, a todos los sectores de la Unión Democrática, demostrando que habían trabajado al servicio de intereses extranjeros, que eran culpables de la miseria del pueblo.

Su triunfo se explica porque los trabajadores del campo y de la ciudad lo acompañaron alegrementemente en su lucha contra la oligarquía vacuna y contra el imperialismo.

OPOSICION EXTERNA

HE aquí el aspecto más delicado del problema. Los intereses capitalistas que se friccionan dentro de la Argentina pertenecen a Gran Bretaña y Estados Unidos. Partiendo de una idéntica aspiración de dominio, peralguno, sin embargo, objetivos distintos.

Los ingleses penetraron en el país trayecto, ha despertado sin las dudas de caucho que cubrían sus zapatos.

No consta que esas lacras sociales no son fruto del actual régimen. Conocemos suficientemente la historia de aquel país para no caer en aberraciones. La dominación zarista creó costumbres profundas, nacidas de profundas necesidades.

SOBRE LA CONSTITUCION DE una Liga pro-franquista de Alienos

Madrid. — (OPE). Los periódicos franquistas de ayer publican, en forma destacada, la siguiente referencia EFE fechada en Atenas:

«Ha quedado constituido el Comité activo y el Comité de honor de la Liga hispano-helénica. En dichos Comités están representados todos los partidos políticos que tienen diputados, la mayoría de sus jefes y los demás por personalidades que les siguen en importancia. Entre esos partidos figuran los de centro-izquierda, incluso el socialista.

Los partidos liberal y popular que son los que integran el actual Gobierno, están representados por sus respectivos vicepresidentes señores Venelicos y Mevorogialis, este último ministro del Interior.

El ministro de Coordinación Económica, señor Stefaopulos también populista, forma parte igualmente de los Comités, así como seis representantes de la Cámara de Comercio, del actual presidente del Consejo de Estado, el general Papagos, primera dignidad de la corte, y figuras de máxima importancia en el Ejército griego, otros generales y un almirante, el secretario general de la Academia griega y otros académicos, el gobernador del Banco de Grecia, el presidente de la Cámara de Comercio de Atenas, el director de Prensa y Propaganda, el director y propietario del "Ethinairini" (el periódico de mayor circulación en Grecia) y el director del "Atimikos Kiris".

Este va a ser el epílogo de un drama escrito con la sangre de miles de víctimas populares, pero que para los jefes stalinistas el servicio de Kremlin no habrá sido más que una comedia vulgar, en la que ellos han jugado el papel de cómplices.

Le Gérant: DURAND. S.P.I., 4, rue Saunier, Paris 19^{me}

las entrañas de la tierra porque el costo del transporte hacia Buenos Aires resultaba antieconómico desde todo punto de vista. Tanto, que importando el mineral, el país no perdía tanto.

La política yanqui, por el contrario, se orientaba en sentido contrario. Duenos de un fuerte mercado interno, no necesitaban ni la carne ni el cereal de la Argentina, producto que también exportan. Ellos vieron aquí un mercado para sus maquinarias, para sus capitales industriales, pero naturalmente desoyendo de la dirección y orientación en la nueva fase económica del país.

Norteamérica cubre en parte algunos empréstitos argentinos de las postrimerías del siglo XIX; y en esa época también se instalaban ciertos comerciantes en Buenos Aires. Pero esto es sin importancia. La verdadera penetración imperialista comienza con la guerra de 1914-18. Bancos, fábricas, empresas petroleras, impulsan al país hacia una diversificación económica fundamentalmente necesaria.

El período de 1930-1940 transforma la fisonomía del territorio. Grandes carreteras paralelas a las vías del ferrocarril, y un intenso empleo del (Pasa a la tercera página)

Una sola dirección para la cultura soviética: Servir al Partido Comunista

PARA nosotros, el problema de la cultura es, ante todo, un problema de libertad. Al fascismo le hemos opuesto siempre este argumento invulnerable, y con nosotros, en la época trágica de la dominación nazi-fascista, han estado todos los intelectuales, escritores y hombres de ciencia que no podían someterse a una línea de creación dirigida desde los centros de propaganda del Estado totalitario.

Es menester destacar, que en el combate contra esa cultura a dirección única que quiso imponer el nazifascismo, estuvieron presentes escritores y hombres de ciencia azerbaijanos a la ideología stalinista, en la que no vieron y no ven (los que siguen en el Partido), una finalidad idéntica a la que quisieron someterlos los hitlerianos y las camisas negras. Al por qué de esta miopía en los menos indicados para ser cortos de vista, se han dado razones muy diversas, y no puede juzrarse a todos de la misma manera. Pero de esto tendremos que ocuparnos en un próximo artículo.

La obra de los escritores soviéticos que ha trascendido fuera de la «cortina de hierro» se resiente profundamente de esa condición inferior, ser, en el fondo, un arte de salón, una grandeza espiritual y sentido universal.

El objetivo primordial que persigue en Rusia la cultura impuesta por el partido comunista, y el papel ridículo de los educadores, de los escritores, de los artistas, obligados a producir (no a crear, como debiera ser), con arreglo a las directivas de los organismos dirigentes del Partido Comunista, enorme pulpo cuyos tentáculos abarcan la vida entera de la U. R. S. S.

El sólo hecho de que un partido político dirija las actividades culturales de un país demuestra la condición inferior, servil y utilitaria, de esa cultura dirigida. El sistema forjado cuando el nazifascismo adquire la misma magnitud y la misma realidad dirigida contra el statu quo. Esta afirmación, los fanáticos del bolchevismo podrán argüir que el comunismo es una cosa y el fascismo otra, que el primero persigue el engrandecimiento de la nación y el segundo la destrucción del mundo. Pero eso falta probarlo eficientemente. Es lo que no han podido hacer nunca los stalinianos.

La obra de los escritores soviéticos que ha trascendido fuera de la «cortina de hierro» se resiente profundamente de esa condición inferior, ser, en el fondo, un arte de salón, una grandeza espiritual y sentido universal.

Esta era la Rusia zarista, y no tiene razón el capitalismo mundial cuando en su campaña anticomunista acusa al actual régimen como causante de estos procesos de degeneración.

Lo que nosotros reprochamos al sistema stalinista es haber sido incapaz, después de tres generaciones, de realizar la mínima regeneración en el arte. Lo que nosotros reprochamos al sistema stalinista es haber sido incapaz, después de tres generaciones, de realizar la mínima regeneración en el arte. Lo que nosotros reprochamos al sistema stalinista es haber sido incapaz, después de tres generaciones, de realizar la mínima regeneración en el arte.

Hasta cuándo ha de durar la etapa de capacitación del proletariado por medio del usufructo del Estado? No ser digno Marx fue realmente más utópico, que sus coetáneos, que se acordaron de los utópicos? Los hechos lo están demostrando.

Las fanfarronadas de Franco

MADRID. — Corresponiendo a la pregunta de un correspondiente de prensa inglés, el «Caudillo» ha dicho que no piensa celebrar por ahora elecciones, a pesar de estar cierto de que las ganaría. Bibliotecas General CEDOC

Primera concesión de Stalin LA CAPITULACION DE MARKOS

ASÍ, según todas las noticias, el famoso «guerrillero» Markos está dispuesto a negociar la paz con los fascistas de Atenas. Precisamente, esta noticia se lanza inmediatamente después de los bárbaros fusilamientos decretados por el gobierno y que han conmovido profundamente a la conciencia universal. Cuando la protesta internacional denunciaba el vandalismo reaccionario del gobierno de Atenas, Markos levantó la bandera blanca y se muestra dispuesto a capitular «honorablemente».

Esta capitulación, de la que todavía no pueden predecirse las condiciones, será un acto impuesto desde el exterior, como fué impuesta la guerra civil en el momento en que convino a los magnates del Kremlin. Hoy, el acto de contrición de Markos obedece a las exigencias norteamericanas, es una respuesta a la demanda de Marshall cuando afirmaba, hace pocos días, que la U.R.S.S. debía dar pruebas de sus deseos de paz. Una de esas pruebas es la capitulación de Markos y la cesación definitiva de Grecia al dispositivo estratégico occidental.

En su tiempo, combatió la maniobra de Markos. Afirmamos que, contrariamente a la guerra civil española, el alzamiento del general fanfotecho sólo obedecía a las necesidades políticas del imperialismo ruso, enfrentado con Washington en un forcejeo de desenfrenadas ambiciones. El peón griego fué una moneda cohibida en su tiempo y que hoy conviene poner fuera de combate tal vez. Así, de repente, obedeciendo a la voz de su amo, ignorando la sangre vertida por el pueblo, conducido a la lucha por intereses que le eran completamente ajenos, Markos ofrece la paz e irá después a refugiarse en la guardia del Kominform.

desenfrenadas ambiciones. El peón griego fué una moneda cohibida en su tiempo y que hoy conviene poner fuera de combate tal vez. Así, de repente, obedeciendo a la voz de su amo, ignorando la sangre vertida por el pueblo, conducido a la lucha por intereses que le eran completamente ajenos, Markos ofrece la paz e irá después a refugiarse en la guardia del Kominform.

Esta va a ser el epílogo de un drama escrito con la sangre de miles de víctimas populares, pero que para los jefes stalinistas el servicio de Kremlin no habrá sido más que una comedia vulgar, en la que ellos han jugado el papel de cómplices.